

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma lunes 20 de Abril de 1894.

NUM. 20.

Sección Insular

Sin responder de la exactitud de la noticia, que damos á beneficio de inventario, circula el rumor de que en 1.º de Mayo próximo será re-puesto el Alcalde que era de esta capital D. Manuel Guasp, suspendido por el anterior Gobernador civil.

Igualmente se supone que algunos prohombres del partido conservador han representado al gobierno acerca del desprestigio que sobre ellos recaería de llevarse á cabo la consabida reposición, y que en estos momentos el Sr. Silvela se encuentra indeciso, solicitado por encontradas corrientes.

Ayer fué esplendoroso el culto tributado á Baco en el Molinar de Levante y caseríos hasta *Son Miseri*, siendo numerosos los sacerdotes y sacerdotisas de dicha divinidad que, sin ir coronados de hojas de cepa, se entregaron á excesivas libaciones, con edificación de los transeuntes que no recuerdan haber visto en una sola tarde tantos borrachos, bastantes de ellos de los llamados de mal génio.

En otra época las borracheras eran señoras (pase la frase), mas desde que los vinos se encabezan con el alcohol ó veneno alemán, hasta se van alterando nuestras costumbres y carácter nacionales, y á este paso llegará á no encontrarse un español, como no sea falsificado.

En la calle de San Lorenzo, ayer por la tarde dió un carrito un vuelco soberano, sin que afortunadamente resultase consecuencia alguna desagradable que lamentar.

Junto al Viviero municipal de *Tiradó* riñeron ayer tarde dos sujetos, resultando uno con varias contusiones.

Algunos muchachos que cerca de aquel sitio jugaban á pedrada limpia derribaron el sombrero á un sacerdote é hirieron en una pierna á otro transeunte.

En el camino de Génova un carruaje de dos ruedas chocó contra un pretil y dió un vuelco, saliendo ilesas las personas que conducía.

Cerca de *Ca ses Bielás* un perro mordió á una mujer.

Finalmente otros dos canes, ó mejor dicho, perrazos, que retozaban en la carretera delante del *Hos-talet d'en Canellas*, atropellaron á un anciano motivando el que cayera y se hiriese contra unas piedras.

Numerosísima concurrencia acudió ayer tarde á la Plaza de Toros, á pesar del mal cariz que presentaba el tiempo, atraída por la novedad de la *Mujer Pez*, á quien aplaudió el público en los diversos ejercicios que ejecutó en su *aquarium*.

Los hermanos Llop llamaron extraordinariamente la atención con sus arriesgados trabajos en el trapico y en el alambre y los clowns, con sus excentricidades, entretuvieron agradablemente á los espectadores.

Si el próximo domingo vuelve á exhibirse la *Mujer Pez* y el tiem-

po se presenta despejado, le auguramos mas concurrencia que ayer.

Hemos oido decir que la sociedad denominada *Jóvenes desesperados*, establecida en varias ciudades de Andalucía, practica activas gestiones para fundar una Sucursal en Palma y que pronto se presentarán á este Gobierno Civil los correspondientes estatutos, llenando así los requisitos legales.

Unos pescadores nos manifiestan que á la altura de *Cas Catalá*, bastante cerca de la costa, han visto dos grandes tiburones, y que se proponen proveerse de cartuchos de dinamita por si vuelven á tropezar con los referidos cetáceos procurar exterminarlos.

Sirva de aviso á los aficionados á la natacion que suelen internarse mas de lo que aconseja la prudencia.

Los presos en la cárcel de este partido recibieron ayer el sacramento de la comunión.

El acto revistió verdadera solemnidad; la capilla del establecimiento, profusamente iluminada y adornada con exquisito gusto y sencillez, ofrecía un conjunto agradable.

A las ocho comenzó la ceremonia; el M. I. provisor y Vicario general D. Enrique Reig en una sentida oracion impregnada de sencilla elocuencia, llevó al ánimo de aquellos desgraciados el dulce consuelo de la resignacion y puso en sus corazones el bálsamo del arrepentimiento.

Terminado el acto se obsequió á los presos con un desayuno, que costeó el capellan del establecimiento, D. Bernardo Salas, que repartió, además, entre los reclusos mas menesterosos varias prendas de ropa, debidos á la caridad de algunas señoras de esta capital.

Haciéndonos eco de los deseos manifestados por aquellos desgraciados damos en su nombre, las mas espresivas gracias á su Ilma. el Sr. Obispo, al M. I. Sr. Provisor, al capellán D. Bernardo Salas y á las indicadas señoras, por sus desvelos y paternal solicitud, con que piadosamente suavizan las asperezas de la desgracia.

Hacemos extensiva igual demostracion al señor Director del establecimiento, don Pablo Tejero, y demás empleados, por la entereza y acierto con que desempeñan sus respectivos cargos.

Se nos asegura que la próxima combinacion de empleados de Hacienda de esta provincia, además de la Administracion de Contribuciones se estenderá á otras dependencias de la citada Delegacion, y que entre funcionarios cesantes y trasladados no bajarán de doce los que tomen parte, ó hablando con más propiedad, aquellos á quienes se haga tomar parte en dicha contradanza.

Un amigo nuestro ha recibido una carta de la República Argentina, suscrita por varios españoles en representacion de gran número de familias, solicitando se influya para que el Gobierno envíe allí un trasporte de la Armada que

conduzca á España á dichos infelices compatriotas nuestros que están pereciendo de hambre en Buenos Aires y otras capitales.

Nosotros que procuramos adelantar á nuestros lectores todas aquellas noticias cuyo conocimiento juzgamos pueda serles útil, ya en números anteriores tenemos hecho mérito de las recientes disposiciones relativas á licenciados y fallecidos del ejército de Cuba, aclaraciones á la vigente ley electoral y nuevos itinerarios y tarifas de ferrocarriles, que en su último número publica el *Boletín Oficial* de la provincia.

Este motivo explica cumplidamente el porqué omitimos ayer ocuparnos de tales asuntos, evitándonos incurrir en la pesadez de una repetición.

Parece que á las altas horas de la noche de ayer en las inmediaciones del llamado *Hort des ca* se pidió el dinero ó la vida á un transeunte, sin que éste diera ninguna de estas dos cosas, ni tampoco se consiguiera arrebatárselas, gracias á la ligereza de sus piernas.

Ayer por la mañana tomó rumbo para Ibiza y Alicante el vapor *Bellver* con la correspondencia oficial y pública, 17 pasajeros y distintos efectos.

Esta mañana ganó fondeadero en este puerto procedente del de Valencia el vapor *Palma*, con la correspondencia oficial, 37 pasajeros y escasa carga, consistente en 200 sacos de patata, 65 de arroz y varios otros efectos.

De cuatro á seis tocó ayer, en el paseo del Borne, la banda de Filipinas que con tanto acierto dirige nuestro paisano y amigo D. Bartolomé Perelló.

La concurrencia que con tal motivo acudió á dicho paseo fué bastante numerosa.

El estreno de la bonita comedia de Pina Dominguez, *Creced y Multiplicad*s, atrajo anoche en el Circo numerosísima concurrencia, siendo una de las mejores obras que hemos visto de dicho autor; alcanzó fiel interpretacion por parte de la Sra. Mari y de los señores Soler y Bolumar.

Los demás artistas que tomaron parte en dicha obra, contribuyeron, cada cual en su esfera al buen éxito del espectáculo.

Hoy no hay función, para dar lugar á los ensayos de las nuevas producciones que se están preparando.

El legendario *Malavida*, que desde remota fecha venia prestando sus servicios en el cuerpo de sanidad marítima, pasó ayer á gozar de mejor vida.

Descanse en paz.

Ayer se entregó á su dueño el reloj, que según saben nuestros lectores estaba á dicho efecto depositado en la Inspeccion de Vigilancia.

Los aficionados á las riñas de gallos, diversion que por el momento no calificamos, estuvieron ayer de

enhorabuena; ocho fueron las peleas que en el llamado *reñidero* tuvieron lugar, todas ellas, en concepto de los *inteligentes*, lucidas y empeñadas.

La proximidad de las elecciones municipales es poderoso acicate que que instiga á los políticos de esta ciudad.

Varias son las reuniones y cabildos celebrados recientemente por los distintos partidos que se aprestan para reñir la futura contienda, y varios, también, los acuerdos que se nos dice quedaron en principio acordados; entre ellos, cuéntase que los llamados liberales dinásticos obtarán por el exclusivismo electoral, presentándose á las urnas libres de toda inteligencia; los conservadores, á su vez, parecen no dormirse en las pajas, y á tenor de insistentes rumores que circulan, y cuya veracidad no garantimos, se nos dice tienen decidido no tomar parte en la futura elección, si antes no precede la anulacion de las municipales últimas.

Los republicanos miran con fruicion las discordias monárquicas, y hecho un recuento de fuerzas cuando la pasada elección á la diputacion á cortes, se las prometen muy felices, contando como suyo el triunfo en la próxima lucha.

Meros cronistas, procuraremos estar á la mira de cuanto ocurra, para dar de ello inmediata cuenta á nuestros lectores.

Nuestro distinguido amigo, comandante de Marina que era del Puerto de la ciudad de Alcudia, murió ayer en esta ciudad, dejando impreso, entre cuantos le trataron, el recuerdo imperecedero de su intachable honradez y amistad sincera.

Unimos nuestro dolor al que justamente embarga en estos momentos á su apreciable familia, y deseamos para el finado la eterna mansión de los justos.

En la calle de la Industria del arrabal de Santa Catalina un hombre arrastrado por los ímpetus de alcohólica efervescencia armó un escándalo de los de órdago, acabando el infeliz por dar un formidable batacazo, al caer presa de violento accidente.

Es por todo extremo curioso un hecho que se nos asegura ocurrido ayer en la Plaza de Abastos.

Una señora lujosamente vestida, seguida de cerca por una sirvienta que suspendida del brazo llevaba la cesta en que depositar las vituallas que iba comprando la primera, atacada, por lo visto, de carnívoro *deseo*, aprovechaba los momentos de descuido de su ama para hincar el diente, con sin par fruicion, en un trozo de carne cruda y sanguinolenta, que con sigilosa mano llevaba oculto entre ambas manos.

¿Era aquella extravagante manifestacion de un raro deseo, ó un producto desbordado del hambre?

Esta tarde se espera en Felanitx la visita de su Ilma. el señor Obispo de la Diócesis.

Son muchos los preparativos hechos en dicha ciudad para recibir con todo esplendor á nuestra primera Autoridad eclesiástica.

Nuestro particular amigo el joven abogado don Miguel A. Riera, ha sido nombrado Asesor de Marina del distrito de Cabrera.

Nos place en sumo grado la distinción de que ha sido objeto.

Ayer noche á las diez de la misma, fué hospedado en el hotel que el Ilmo. Ayuntamiento de esta capital posee en la puerta pintada nombrado capuchinos el paisano Miguel Maestre Bauzá que vino conducido por fuerzas de carabineros, desde el pueblo de Ariañ; fué recibido por el Sr. Teniente del Cuerpo que manda la Ronda volante de la Comandancia, que le acompañó hasta su alojamiento en muestras de atención á sus buenos servicios.

El dicho Maestre se dedica á revender tabaco Nacional cuando no tiene de otro, y de cuyo comercio se retira por ahora habiendo entregado á la fuerza de carabineros á su presentación 105 cigarros puros y 8 cuarterones al 150 pesetas. Ojo aficionados.

Ha sido declarado cesante don Jaime Fabrer, ordenanza de Telégrafos de Felanitx; para sustituirle ha sido nombrado el cartero de aquella ciudad, don Antonio Matjí.

Correo de hoy

Paris 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 75, 75, 75, 68, 75, 59.

Londres 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 75, 50.

Roma 17.—El periódico *La Opinione* desmiente en su número de hoy el relato mandado á Londres por el corresponsal del *The Times*, relativo á las pretendidas declaraciones que el citado corresponsal supone hechas por el presidente del Consejo Sr. Rudini, respecto á la triple alianza y á la intervención de Inglaterra.

Paris 17.—Noticias de Buenos-Aires de origen inglés dicen que los trabajos de aquel puerto quedaron suspendidos en la mañana del día de ayer.

Añaden que un periódico ha publicado un manifiesto hostil á la política de los Sres. Mitre y Roca.

Dicho documento, que es en un todo análogo al publicado estos últimos días, ha producido pésimo efecto.

La situación económica continúa agravándose por momentos, produciendo gran desconfianza.

Nueva-York 17.—El *Heraldo de Nueva-York* publica hoy un despacho de Washington diciendo que, según noticias telegráficas recibidas en el departamento de Estado de aquella capital, se ha convenido ya el tratado de comercio entre España y los Estados Unidos respecto á Cuba y Puerto Rico.

Añade que dicho tratado se limita á las disposiciones del artículo referente á la reciprocidad de la ley Mac Kinley.

Por lo tanto, no comprende el tabaco, pues la expresada ley no autoriza al gobierno de Washington á contraer compromiso alguno respecto de dicho producto.

Madrid 18.—Cálculase que en la sesión de hoy sábado terminará el debate acerca del acta de Mahón.

El lunes se constituirá el Congreso, procediéndose inmediatamente á la elección de mesa definitiva.

El martes se verificará el sorteo de secciones.

El miércoles tendrá lugar la elección de comisiones.

El jueves se dará lectura al proyecto de presupuestos.

El viernes se leerá el dictámen sobre el Mensaje.

Y el lunes de la siguiente semana empezará el debate del Mensaje.

Los ministeriales dicen que algunos de ellos se proponían abstenerse de votar en el acta del Puerto de Santa María, pero que votaron porque las minorías

convirtieron el asunto en cuestión política.

En esta votación solo se abstuvieron los marinos, incluso el zorrillista señor Mareuco.

Es inexacto que el ministro de la Guerra haya ordenado que duerman desde el lunes en los cuarteles un jefe y además dos oficiales por compañía.

También es inexacto que hace días dirigió una circular reservada á los capitanes generales de los distritos escitándoles á que adopten las precauciones convenientes para mantener el orden durante las huelgas de mayo.

Los canteros de Madrid, en la reunión que han celebrado en el Liceo Rius, han acordado pedir desde el día 24 del corriente que la jornada sea de ocho horas, y resistir desde el día 1.º de mayo todo cuanto puedan.

—El *Liberal* inaugura una sección que titula «Campaña preparatoria del 1.º de mayo».

En esta sección publicará artículos de los prohombres de todos los partidos.

La inaugura el Sr. Moret, ocupándose de las habitaciones para los obreros.

Deduca que es indispensable é inaplazable dar al obrero facultades que le permitan formar un hogar higiénico, añadiendo que en otro artículo expondrá los medios conducentes á conseguir este fin.

El Sr. Moret dice que no basta exponer opiniones acerca del múltiple y complejo problema social, pues es preciso resolverlo, empezando por alguna parte.

Cree que el principio claro y evidente es buscar hogar al obrero, y que dado el precio y las condiciones de las habitaciones actuales de los obreros, es difícil guardar el debido pudor y conservar la salud, siendo el aseo totalmente imposible, pues la atmósfera es infecta y las enfermedades se hacen contagiosas.

—El *Imparcial* publica una *interview* que uno de sus redactores ha celebrado con el presidente del Consejo de ministros, Sr. Cánovas del Castillo acerca de la cuestión obrera.

Declaró el Sr. Cánovas que el gobierno no tiene adoptadas las medidas conducentes á que se respete el orden y el derecho de todos.

Se prohibirán las manifestaciones, como se ha acordado en Francia, Bélgica, Alemania y Australia.

Los delegados de la autoridad que asistan á los *meetings* permitirán la mayor libertad en la emisión de ideas, respetando todas las opiniones en completa benevolencia.

Después añade el Sr. Cánovas.

El gobierno quiere que los obreros espongan libremente sus deseos, pero en locales cerrados.

Las manifestaciones en la calle constituirían una inquietud grave en la opinión, un peligro para el orden y un entorpecimiento al tráfico de las ciudades...

Añade: «El gobierno llevará á las Cortes los nuevos proyectos y celebrará su discusión, y espera que los partidos se unirán para convertirlos en ley.»

Respecto á la jornada de ocho horas, es preciso un acuerdo de todos los gobiernos, pues el país que se adelante en este asunto perderá la competencia.

Considera injusto que la jornada sea igual para todos los obreros del mundo y para las diversas industrias.

«El gobierno español sería el primero en adherirse á los tratos y negociaciones que se entablasen para reunir un Congreso internacional y fijar la jornada en ocho horas.»

Cree el Sr. Cánovas que no tardará en discutirse el problema por un Congreso internacional.

En nuestro siglo se imponen y triunfan los principios humanitarios.

El mejoramiento de la clase obrera es un asunto de humanidad y civilización.

Es preciso que el obrero deje de ser instrumento y que se convierta en auxiliar de la industria.

Paris.—El Parlamento alemán ha de sechado una enmienda de los socialistas en que se pedía quedara fijado en la ley que el máximo del trabajo en los obreros sería la jornada de ocho horas.

El Consejo general de Gironda ha aprobado la resolución de que la tarifa mínima sea la establecida, de manera que permita á la agricultura y el comercio luchar eficazmente con la competencia extranjera.

—El tribunal de oposiciones á las cátedras de dibujo, de adorno y figura de

las Escuelas de Artes y Oficios de Alcoy y otras poblaciones, cita á los opositores para el día 4 de mayo, á las tres de la tarde, en el ministerio de Fomento para comenzar los ejercicios.

Para la cátedra de Aritmética, Geometría y principios de construcción, vacante en la Escuela de Artes y Oficios de Alcoy y otras, se han presentado treinta y tres opositores.

Asimismo la *Gaceta* inserta una real orden resolviendo que puede concederse en los puntos donde exista una red telefónica, con independencia de esta, el establecimiento de líneas particulares, sin perjuicio de los derechos adquiridos por los actuales concesionarios.

—El juzgado que entiende en la causa que se in-truye con motivo de la estafa de 25,000 pesetas hechas al Banco de España, ha detenido é incomunicado al letrado J. B. F.

También han sido detenidos unos taberneros de la calle de Toledo.

Paris.—La policía ha recogido en Bulgaria gran número de proclamas revolucionarias impresas en Odesa.

Se dice que un oficial de un cuerpo facultativo del ejército austriaco ha vendido al extranjero los planos de las fortalezas más importantes de Cracovia.

El gobierno norte-americano ha prohibido la entrada en aquel país de los periódicos que anuncien loterías.

Una comisión de conservadores alemanes ha visitado al príncipe de Bismark.

Este le ha dicho que el emperador Guillermo debe abandonar la política de reformas, adoptando los procedimientos conservadores.

—Muchos coalicionistas republicanos se proponen votar para concejales á los Sres. Salmerón, Azcárate, Llano y Persi, Dr. Esquerdo, y á los prohombres de los diversos grupos republicanos, pero los interesados se resisten á aceptar la designación.

—El *Diario oficial* del ministerio de la Guerra publica el decreto concediendo á doña Emilia Villacampa, huérfana del ex brigadier Villacampa, la pensión de 2,250 pesetas anuales mientras permanezca soltera.

—Mañana llegará á esta capital el rey D. Francisco de Borbón, que marchará luego á Sanúcar de Barrameda.

Los martistas confían mucho de la entrevista que los Sres. Martos y Ruiz Zorrilla han de celebrar en París.

El Sr. Martos sostendrá á todo trance el principio monárquico.

Paris.—El Senado italiano está discutiendo el proyecto de ley relativo á la facultad de prorrogar el tratado de comercio con Austria.

El Sr. Luzatti ha declarado que el sistema de la liga aduanera parece poco realizable.

Ha recordado que Alemania y Austria están aliadas políticamente sin tener tratado comercial.

Añadió que Italia debe encontrar un sistema análogo si quiere vivir en paz económica con todos los Estados.

El proyecto fué aprobado.

—En el Congreso se discute el acta de Mahón.

Se trabaja por conseguir que antes de comenzar la discusión del Mensaje se reúnan todas las minorías republicanas, á fin de ponerse de acuerdo respecto al plan que conviene adoptar en el debate.

El Sr. Pí y Margall intervendrá en la discusión de los presupuestos.

—El Sr. Sagasta reunirá á los ministros fusionistas antes que comience la discusión del Mensaje.

El Sr. Canalejas marchará el martes á Alcoy.

Se ha reunido en el Congreso la comisión de reformas sociales.

—El Ministro de Hacienda ha firmado la real orden sacando á nueva subasta el derribo de los solares de San Francisco. Se verificará á los diez días de publicado el anuncio, rebajándose el 25 por 100 del tipo señalado para la primera subasta.

El ministro ha desestimado tres solicitudes que se habian presentado para la construcción de un teatro en los citados solares.

Lisboa.—El ministerio continuará ejerciendo el poder con los mismos individuos, encargándose el general Abreu Souza interinamente de la carterá que ha dejado vacante el ministro de Obras públicas, único que ha dimitido.

El ministro de Obras públicas queda también en el ministerio.

Madrid 18.—Los catalanes gestionan la derogación del decreto que autoriza en Cuba la fabricación de vinos y licores

artificiales.

El ministro de Fomento someterá esta cuestión á sus compañeros de gabinete, pidiendo que la derogación se extienda á la fabricación en la Península.

Senado. Se han suspendido las sesiones por falta de asuntos.

Algunos diputados republicanos son opuestos á que la minoría republicana tome parte activa en la discusión del Mensaje, á fin de que resalte más la división entre los monárquicos.

Cultos

MAÑANA MARTES

Santoral: Stos. Simeon, Anastasio y Anselmo obps. y Sta. Alejanda mártir.

Jubileo de cuarenta-horas: Empezará en Sta Catalina de Sena costeada por la Asociación. Exposición á las 6 y media, á las diez misa mayor; por la noche despues del rosario empezará la novena de su titular con sermón por el P. Fernandez y reserva.

Cultos sagrados: En Montesión á las 7 media durante una misa el ejercicio de S. Alonso Rodriguez.

Corte de Maria: En S. Cayetano á Nuestra Sra. del Amor Hermoso.

Defunciones

Día 19

Juan Perelló Munar, casado 69 años, Plaza de la Puerta de Santa Catalina.—Catarro crónico.

Ignacio Roca Estades, viudo 48 años, Calle de la Concepcion.—Metritis.

Magdalena Alemañy Serra, casada 36 años, Hospital.—Metritis.

Ana Rubí Homar, 1 mes seis días, Herreña.—Falta de desarrollo.

Hospital civil

Día 19.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0, hembras 0.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 1.

Boletín meteorológico.

Día 19

	9 m.	3 t.
Barómetro	759.0	
Termómetro seco	14.6	
Id. húmedo	13.9	
Mínima	10.5	
Reflector	8.3	
Dirección del viento	S. E.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	3.2	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.9	

ACACIEMENTOS

A las nueve cielo y horizontes calmosos con Cumulus Stratus en todos los cuadrantes viento al S. E. flojo y mar llana.

A las doce cielo y horizontes cerrados con tendencia á lluvia con Nimbus en todos los cuadrantes viento S. E. flojo y mar tranquila.

A las siete sigue el mismo cariz despejándose en el Zenit en que se ven alguna suelta el viento calma.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 19, 11:45 n.

En el Congreso terminó la discusión de actas con la de Mahón.

El diputado electo Sr. Duque de Almenara hizo una brillante defensa de la suya.

El lunes se constituye el Congreso.

Madrid 19, 10:30 n.

El Sr. Castelar considera imposible el poder satisfacer las pretensiones de los obreros, pues para poder alcanzar la igualdad en el trabajo se necesitaria que cambiara por completo la naturaleza.

Madrid 19, 10:30 n.

Al Rey Francisco, acompañale un médico.

Viene con quemaduras en el brazo.

En un meeting de obreros celebrado en Bilbao han sido expulsados dos anarquistas que excitaban á la huelga.

Madrid 19, 9:45 n.

Han conferenciado los Sres. Pí y Margall, Muro y Pedregal. Se guarda reserva respecto de su resultado, pero se dice han acordado reunir mañana las minorías republicanas para acordar de comun acuerdo la conducta parlamentaria, la electoral y designación de turnos en la discusión del mensaje y la redacción de una enmienda invitando también á los posibilistas.